
Universidad de Puerto Rico 
Recinto Universitario de Mayagüez 

SENADO ACADÉMICO 
Mayagüez, Puerto Rico 

ACTA DE LA REUNIÓN ORDINARIA CELEBRADA  
EN LAS SESIONES DEL MARTES, 18 Y 25 DE MAYO DE 2021 

Sesión de la mañana del martes, 18 de mayo de 2021 

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES ELECTOS: 

Presentes:
Hilton Alers Valentín 
Rafael A. Boglio Martínez  
Arsenio Cáceres Fernández  
Beatriz I. Camacho Padrón 
Carmen Castañeyra 
Dana Collins  
Perla N. Colón Marrero 
Lisandra Colón Rivera 
Andrés W. Cubero Cruz 
Elva Consuelo Estévez 
Evi De la Rosa Ricciardi  
Merari Feliciano Rivera 
John Fernández Van Cleve 
Luz I. Gracia Morales 
Jeffrey Herlihy 
Shawn Hunt  
Matilde Iglesias Curbelo  

José M. Irizarry Rodríguez 
María Martínez Iñesta      
Nairmen Mina Camilde  
Rosario de los A. Ortiz Rodríguez 
Ernesto Otero Morales  
Omell Pagán Parés 
Christopher Papadopoulos 
Elsie I. Parés Matos  
Leyda Ponce de León  
Orlando E. Ramos Rosado 
Katerin R. Rodríguez Padilla  
Robinson Rodríguez Pérez  
Teodoro M. Ruiz López 
Alejandro E. Segarra Carmona 
Freya Toledo Feria  
Elsie Torres Negrón 
Uroyoán R. Walker Ramos

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES EX OFFICIO: 

Presentes:
David González López 
Kenneth R. De León Colón  
Fernando Gilbes Santaella 
Giancarlo X. Ortiz Rivera 
Lynette E. Orellana  
Nancy Méndez Vélez   

Agustín Rullán Toro   
Jonathan Muñoz Barreto 
Anidza Valentín Rodríguez 
Bienvenido Vélez Rivera 
Pedro Vázquez Urbano  
Rubén A. Vélez Baigés

Excusados:
Jorge Haddock Acevedo                           Javier Sepúlveda Alancastro  
Eric J. Figueroa Rosas

Invitados:
José R. Ferrer López      
Carlos I. Hernández Hernández 

Secretaria:         Asistentes: 
Jessica Pérez Crespo   Blanca Vélez Martínez 

  Sylvia Barbosa Oliver 
  Nashaly Aponte Vélez  

Aprobada

17 de agosto de 2021



 

 

Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba indicada 
previa convocatoria del Rector, Dr. Agustín Rullán Toro.  La reunión comienza a las nueve y 
dieciocho minutos de la mañana utilizando la plataforma “Google Meet”. La Secretaria pasa lista y 
constata el cuórum con la presencia de cuarenta y seis miembros del Senado, según consta de la 
lista que antecede. 

En la reunión participan como personal de apoyo el Ing. Víctor Díaz Rodríguez, el Ing. Martín 
Meléndez y el Sr. David Lugo Tirado.  
 
Los miembros del Senado aprueban moción de cambio de agenda para atender los Asuntos 
Pendientes y los Asuntos Nuevos y luego atender las Elecciones, las Actas y el Informe del Rector. 
 
ASUNTOS PENDIENTES 
 
Comité de Cursos 
 
Informe de cursos 20-21-11 
 
Los miembros del Senado aprueban el Informe de cursos 20-21-11. 
 
Informe de cursos 20-21-12 
 
Los miembros del Senado aprueban el Informe de cursos 20-21-12. 
 
Comité de Asuntos Claustrales 
 
Comunicación del Sen. Jeffrey Herlihy relacionado con la reconsideración de la Solicitud del 
Departamento de Humanidades del RUM para que se cambie el nombre de la Galería de Arte del 
Recinto Universitario de Mayagüez  
 
Los miembros del Senado acuerdan dejar pendiente este asunto para la reunión de agosto 2021. 
 
Informe del Sen. Teodoro M. Ruiz López, Presidente del Comité de Asuntos Claustrales relacionado 
con el cambio de nombre del premio del Departamento de Humanidades 
 
Los miembros del Senado aprueban el Informe del Sen. Teodoro M. Ruiz López, Presidente del 
Comité de Asuntos Claustrales, relacionado con el cambio de nombre del premio del Departamento 
de Humanidades. 
 
Informe del Sen. Teodoro M. Ruiz López, Presidente del Comité de Asuntos Claustrales relacionado 
con el Proyecto Caseta del Caminero 
 
Los miembros del Senado aprueban el Informe del Sen. Teodoro M. Ruiz López, Presidente del 
Comité de Asuntos Claustrales, relacionado con el Proyecto Caseta del Caminero.  
 
Comité de Asuntos Curriculares 

Los miembros del Senado permiten la participación de la Dra. Rosa I. Román Pérez, Directora del 
Departamento de Inglés para la discusión del siguiente asunto. 
 



 

 

Informe de las senadoras Luz I. Gracia Morales y María Martínez Iñesta, Co-presidentas del Comité 
de Asuntos Curriculares, relacionado con la Secuencia Curricular en TESOL 
 
Los miembros del Senado aprueban el Informe de las senadoras Luz I. Gracia Morales y María 
Martínez Iñesta, Co-presidentas del Comité de Asuntos Curriculares, relacionado con la Secuencia 
Curricular a Nivel de Maestría “Teachers of English as a Second Language (TESOL). 
 
Informe de las senadoras Luz I. Gracia Morales y María Martínez Iñesta, Co-presidentas del Comité 
de Asuntos Curriculares, relacionado con la Concentración Menor en Desarrollo Empresarial del 
Colegio de Administración de Empresas 
 
Los miembros del Senado aprueban el Informe de las senadoras Luz I. Gracia Morales y María 
Martínez Iñesta, Co-presidentas del Comité de Asuntos Curriculares, relacionado con la 
Concentración Menor en Desarrollo Empresarial del Colegio de Administración de Empresas.  
 
Comité de Asuntos Académicos 
 
Informe de la Sen. Freya Toledo Feria, Presidenta del Comité de Asuntos Académicos, relacionado 
con el examen de ubicación del Departamento de Inglés 
 
Los miembros del Senado aprueban el Informe de la Sen. Freya Toledo Feria, Presidenta del Comité 
de Asuntos Académicos, relacionado con el examen de ubicación del Departamento de Inglés. 
 
Informe de la Sen. Freya Toledo Feria, Presidenta del Comité de Asuntos Académicos, relacionado 
con la propuesta para la Creación de la Universidad Extendida (RUMex) 
 
Los miembros del Senado aprueban la participación del Dr. Carlos I. Hernández Hernández y el          
Dr. José R. Ferrer López para la discusión del asunto. 
 
Los miembros del Senado consideran el Informe del Comité de Asuntos Académicos relacionado 
con la Propuesta para la Creación de la Universidad Extendida (RUMex) y aprueban referir a la Junta 
Administrativa que estudie en detalle las opciones de la Propuesta para la creación de la Universidad 
Extendida a la luz de la realidad fiscal y administrativa del RUM.  La Junta Administrativa informará 
al Senado sobre la opción preferencial definida para consideración y certificación del Senado. 
 

● Opción 1: Que se separe al Centro de Recursos para la Educación a Distancia (CREAD) – 
la cual es una oficina de servicios a toda la comunidad universitaria, ya que su estructura ha 
madurado y la importancia de sus servicios ha quedado evidenciada-, de la DECEP, 
pasando a estar directamente bajo Asuntos Académicos como una oficina del mismo nivel 
de la DECEP, Estudios Graduados, Biblioteca y ROTC, que pertenecen a este Decanato. 
Esto implicaría el pago de los recursos humanos de fondos recurrentes del Recinto.  
 

● Opción 2: Que se autorice al director de la DECEP a nombrar a un/a Director/a Auxiliar no 
docente para administrar CREAD quien absorbería más las funciones del director de la 
DECEP al igual que se hace con el Programa de Cursos Cortos y Proyectos Especiales 
(PCCPE) y adscrito a la División, la cual cuenta con una Directora Auxiliar no docente. De 
esta manera el director de la DECEP puede dedicar más tiempo y esfuerzos a la nueva 
oficina RUMex en conjunto con el Coordinador de esta nueva dependencia para su 
desarrollo y éxito. 



 

 

Los miembros del Senado aprueban moción de receso. 
 
Se recesa la reunión a las doce y cincuenta y nueve minutos de la tarde.  
 
        DE TODO LO CUAL DOY FE Y CERTIFICO, 

 
 
 
       Jessica Pérez Crespo  
       Secretaria  
 

APROBADO 
 
 
 
Agustín Rullán Toro, Ph.D. 
Rector 

 
Sesión de la tarde del martes, 18 de mayo de 2021 
 
SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES ELECTOS: 
  
Presentes:
Hilton Alers Valentín 
Rafael A. Boglio Martínez  
Arsenio Cáceres Fernández   
Beatriz I. Camacho Padrón 
Carmen Castañeyra 
Dana Collins  
Perla N. Colón Marrero 
Lisandra Colón Rivera 
Andrés W. Cubero Cruz 
Elva Consuelo Estévez 
Evi De la Rosa Ricciardi  
Merari Feliciano Rivera 
John Fernández Van Cleve 
Luz I. Gracia Morales 
Mark W. González Pérez 
Jeffrey Herlihy 
Shawn Hunt  
Matilde Iglesias Curbelo  
 

José M. Irizarry Rodríguez  
María Martínez Iñesta                                                    
Nairmen Mina Camilde  
Valeria C. Ortiz Lugo 
Rosario de los A. Ortiz Rodríguez 
Ernesto Otero Morales  
Omell Pagán Parés 
Christopher Papadopoulos 
Elsie I. Parés Matos  
Leyda Ponce de León  
Orlando E. Ramos Rosado 
Katerin R. Rodríguez Padilla  
Robinson Rodríguez Pérez  
Teodoro M. Ruiz López 
Alejandro E. Segarra Carmona 
Freya Toledo Feria  
Elsie Torres Negrón 
Uroyoán R. Walker Ramos

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES EX OFFICIO: 
 
Presentes:
David González López 
Kenneth R. De León Colón   
Fernando Gilbes Santaella 
Raúl E. Macchiavelli  
Omar I. Molina Bas   
Agustín Rullán Toro   

Jonathan Muñoz Barreto 
Anidza Valentín Rodríguez 
Bienvenido Vélez Rivera 
Betsy Morales Caro 
Rubén A. Vélez Baigés

 
 



 

 

Excusados:
Jorge Haddock Acevedo                                                                      Javier Sepúlveda Alancastro   
Eric J. Figueroa Rosas 
 
Invitados:
José R. Ferrer López                                                                                                                                                                                     
Mercedes Ferrer Alameda                                                
  
Secretaria:                                                                 Asistentes: 
Jessica Pérez Crespo                                                  Blanca Vélez Martínez 
                                                                                     Sylvia Barbosa Oliver 
                                                                                     Nashaly Aponte Vélez 
 

Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba indicada 
previa convocatoria del Rector, Dr. Agustín Rullán Toro.  Se retoma la reunión a las dos y seis 
minutos de la tarde utilizando la plataforma “Google Meet”. La Secretaria pasa lista y constata el 
cuórum con la presencia de cuarenta y siete miembros del Senado, según consta de la lista que 
antecede. 

En la reunión participan como personal de apoyo el Ing. Víctor Díaz Rodríguez, el Ing. Martín 
Meléndez y el Sr. David Lugo Tirado.  
 
Informe de la Sen. Freya Toledo Feria, Presidenta del Comité de Asuntos Académicos, relacionado 
con la Propuesta para la Creación de la Universidad Extendida (RUMex) 
 
Los miembros del Senado aprueban el Informe de la Sen. Freya Toledo Feria, Presidenta del Comité 
de Asuntos Académicos, relacionado con la Propuesta para la creación de la Universidad Extendida 
(RUMex). 

Informe de la Sen. Freya Toledo Feria, Presidenta del Comité de Asuntos Académicos, relacionado 
con la solicitud al Senado Académico para remover tres asuntos de la lista de asuntos pendientes 
 
A solicitud de la Sen. Freya Toledo Feria, Presidenta del Comité de Asuntos Académicos, los 
miembros del Senado aprueban retirar de la lista de asuntos pendientes ante el Comité los 
siguientes asuntos:  
 

1. Evaluación de programas académicos: Se retira hasta que se reciban los informes ejecutivos 
de las evaluaciones quinquenales compilados según establecido por la Certificación 45 
(2019-2020) de la JG. 
 

2. Traslado del Programa de Ciencias Agrícolas General al Departamento de Educación y 
Extensión Agrícola: Al no haber recibido comunicación alguna al respecto, se da por 
completado el asunto y se retira el asunto de la lista de asuntos pendientes. 
 

3. Inclusión en los prontuarios información sobre la Política de Hostigamiento Sexual: Dado 
que ya se atendió el asunto y que la información sobre la política de Hostigamiento Sexual 
ya aparece en los prontuarios, se da por completado el asunto y se retira el asunto de la lista 
de asuntos pendientes. 

 
  



 

 

Informe de la Sen. Freya Toledo Feria, Presidenta del Comité de Asuntos Académicos, relacionado 
con la Petición del Colegio de Ingeniería sobre Requisito de Asesoría Académica 
 
Los miembros del Senado aprueban el Informe de la Sen. Freya Toledo Feria, Presidenta del Comité 
de Asuntos Académicos, relacionado con la Petición del Colegio de Ingeniería sobre Requisito de 
Asesoría Académica. 
 
Informes de progreso de los Comités Permanentes 
 
Los miembros del Senado reciben los siguientes informes de progresos de los Comités 
Permanentes:  
 

● Informe de la Sen. Betsy Morales Caro, Presidenta del Comité de Cursos, relacionado con 
los asuntos pendientes ante el comité.  

 
● Informe de la Sen. Freya Toledo Feria, Presidenta del Comité de Asuntos Académicos, 

relacionado con los asuntos pendientes ante el comité. 
 

● Informe del Sen. Teodoro M. Ruiz López, Presidente del Comité de Asuntos Claustrales, 
relacionado con los asuntos pendientes ante el comité. 

 
● Informe del Sen. Hilton Alers Valentín, Presidente del Comité de Ley y Reglamento, 

relacionado con los asuntos pendientes ante el comité. 
 

● Informe del Sen. Arsenio Cáceres Fernández, Presidente del Comité de Asuntos 
Estudiantiles, relacionado con los asuntos pendientes ante el comité. 

 
● Informe de la senadora Luz I. Gracia Morales, Co-presidenta del Comité de Asuntos 

Curriculares, relacionado con los asuntos pendientes ante el comité. 
 
ASUNTOS NUEVOS 
 
Los miembros del Senado aprueban la participación de la profesora Mercedes S. Ferrer Alameda, 
Directora de OPIMI, para la discusión del asunto relacionado con el esquema de cuatro días de 
clases en la semana.  Los miembros del Senado acuerdan atender el próximo asunto en la agenda 
en lo que la profesora Ferrer Alameda se incorpora a la reunión.  
 
Informe del Dr. Pedro Vásquez Urbano, Decano Asociado de Asuntos Académicos relacionado con 
la modalidad Pass/Fail 
 
Los miembros del Senado reciben el Informe del Dr. Pedro Vásquez Urbano, Decano Asociado de 
Asuntos Académicos relacionado con la modalidad Pass/Fail.  
 
Certificación Número 20-21-149 de Junta Administrativa; relacionada con la aprobación del Informe 
final enmendado del Comité Ad Hoc que atiende la encomienda del Senado Académico de estudiar 
un esquema de cuatro días de clases en la semana 
 
La profesora Mercedes S. Ferrer Alameda, Directora de OPIMI se incorpora a la reunión para la 
discusión del asunto.  
 



 

 

Los miembros del Senado aprueban implementar el esquema de cuatro días de clase a partir de 
enero de 2022. 
 
Resolución Número 20-21-002 del Departamento de Ingeniería Industrial relacionada con los 
cambios sugeridos a cursos con laboratorio y Certificación Número 20-21-008 de la Facultad de 
Ingeniería relacionada con la Certificación Número 20-21-002 del Departamento de Ingeniería 
Industrial 
 
Los miembros del Senado aprueban moción para que la Resolución Número 20-21-002 del 
Departamento de Ingeniería Industrial, relacionada con los cambios sugeridos a cursos con 
laboratorio y Certificación Número 20-21-008 de la Facultad de Ingeniería relacionada con la 
Certificación Número 20-21-002 del Departamento de Ingeniería Industrial  se refieran a los Comités 
de Asuntos Académicos y Asuntos Claustrales y que tanto el Comité de Asuntos Académicos como 
el Comité de Asuntos Claustrales presenten una propuesta al Senado Académico en o antes de la 
reunión ordinaria de noviembre de 2021. 
 
Certificación Número 20-21-07 de la Facultad de Ingeniería relacionada con el impacto y la carga 
de docentes y Certificación Número 20-21-01 de la Facultad de Artes y Ciencias relacionada con la 
carga regular de enseñanza y el impacto de los ajustes fiscales  
 
Los miembros del Senado consideran la Certificación Número 20-21-07 de la Facultad de Ingeniería 
relacionada con el impacto y la carga de docentes y Certificación Número 20-21-01 de la Facultad 
de Artes y Ciencias relacionada con la carga regular de enseñanza y el impacto de los ajustes 
fiscales y aprueban lo siguiente: 
 
El Senado Académico reconoce y se solidariza con el sentir mayoritario de la facultad de los 
Colegios de Ingeniería y Artes y Ciencias expresados en la Certificación Número 20-21-07 de la 
Facultad de Ingeniería y la Certificación Número 20-21-01 de la Facultad de Artes y Ciencias.  Es 
por esto que, valida y hace suyos, los POR CUANTOS expresados en estas certificaciones y 
expresamente resuelve: 
 

A. Rechazar contundentemente: 
 

1. Cualquier aumento en la carga docente. 
 

2. Cualquier aumento en el número de estudiantes por sección. 
 

3. El ofrecer de manera obligatoria cursos en la modalidad mixta u ofrecer cursos en     
modalidad mixta sin el apoyo de ayudantes de cátedra aptos. 

 
B. Exigir que: 
 

1. Se reconozca la tarea del profesor que es mentor de investigación de estudiantes 
graduados y subgraduados como parte de su tarea regular. 
 

2. Se haga un análisis exhaustivo de los beneficios que la clase docente ha dejado de recibir 
como resultado de los recortes impuestos por los «ajustes fiscales» que aún continúan, 
desde el comienzo de la implementación de las medidas cautelares en el año 2008. 
 

3. No haya disminución alguna de sueldo o de beneficios directos o marginales 
 



 

 

4. Dado que cualquier cambio en modalidad de la enseñanza tendrá un impacto sobre la 
docencia y el proceso de enseñanza-aprendizaje, se le someta a este cuerpo para su 
consideración, antes de una posible implementación y con tiempo para poder reaccionar, 
la definición y plan de ejecución de una modalidad «mixta». 

 
C. Hacer expreso y dejar constar que, de concretarse alguna de estas acciones por parte de la 

Administración del Recinto o de la UPR, apoyará el que no inicie el semestre. 
 

D. Reafirmar y confirmar que los docentes de nuestro Recinto siempre han estado, y seguirán 
estando, dispuestos a participar en esfuerzos de diálogo genuino y amplio con los 
administradores de turno, como parte del compromiso firme con nuestros estudiantes, con la 
institución y con el país. 

 
Los miembros del Senado aprueban moción de receso.  
 
Se recesa la reunión a las seis y treinta y cuatro minutos de la tarde. 
 

DE TODO LO CUAL DOY FE Y CERTIFICO, 
 
 
 

Jessica Pérez Crespo  
       Secretaria  

 
APROBADO 
 
 
 
Agustín Rullán Toro, Ph.D. 
Rector 
 
Sesión de la mañana del martes, 25 de mayo de 2021 
 
SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES ELECTOS: 
  
Presentes:

Hilton Alers Valentín 
Rafael A. Boglio Martínez  
Arsenio Cáceres Fernández   
Beatriz I. Camacho Padrón 
Carmen Castañeyra 
Dana Collins  
Perla N. Colón Marrero 
Lisandra Colón Rivera 
Elva Consuelo Estévez 
Evi De la Rosa Ricciardi  
Merari Feliciano Rivera 
John Fernández Van Cleve 
Eric J. Figueroa Rosas 
Luz I. Gracia Morales 
Jeffrey Herlihy 
Shawn Hunt  
Matilde Iglesias Curbelo  

José M. Irizarry Rodríguez 
María Martínez Iñesta                                                    
Nairmen Mina Camilde  
Valeria C. Ortiz Lugo 
Rosario de los A. Ortiz Rodríguez 
Ernesto Otero Morales  
Omell Pagán Parés 
Christopher Papadopoulos 
Elsie I. Parés Matos  
Leyda Ponce de León  
Orlando E. Ramos Rosado 
Katerin R. Rodríguez Padilla  
Robinson Rodríguez Pérez  
Alejandro E. Segarra Carmona 
Javier Sepúlveda Alancastro    
Freya Toledo Feria  
Elsie Torres Negrón 



 

 

Uroyoán R. Walker Ramos

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES EX OFFICIO: 
 
Presentes:
David González López 
Kenneth R. De León Colón   
Fernando Gilbes Santaella 
Raúl E. Macchiavelli 
Omar I. Molina Bas 
Pedro Vásquez Urbano 

Milagritos González Rivera 
Giancarlo X. Ortiz Rivera 
Betsy Morales Caro 
Anidza Valentín Rodríguez 
Bienvenido Vélez Rivera 
Rubén A. Vélez Baigés

                                                                                      
Excusados:
Jorge Haddock Acevedo                                                                                                             Andrés W. Cubero Cruz 
 
Invitados:
Héctor J. Jiménez González                                        Mercedes S. Ferrer Alameda                                                                                                                                                                                  
Jaime Sepúlveda Rivera                                              Noel Artiles León                                                       
Reyes M. Ortiz Albino                                                  Rosita Rivera                                                 
Larizza Hernández                                                       Luz E. Quiñones González                                                         
Khalil J. Rivera  
 
Secretaria:                                                                 Asistentes: 
Jessica Pérez Crespo                                                  Blanca Vélez Martínez 
                                                                                     Sylvia Barbosa Oliver 
                                                                                     Nashaly Aponte Vélez 
 
Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba indicada 
previa convocatoria del Rector, Dr. Agustín Rullán Toro.  Se retoma la reunión a las nueve y doce 
minutos de la mañana utilizando la plataforma “Google Meet”. La Secretaria pasa lista y constata el 
cuórum con la presencia de cuarenta y siete miembros del Senado, según consta de la lista que 
antecede. 

En la reunión participan como personal de apoyo el Ing. Víctor Díaz Rodríguez, el Ing. Martín 
Meléndez y el Sr. David Lugo Tirado.  
 
La Dra. Betsy Morales Caro preside la reunión.  
 
ASUNTOS NUEVOS 
 
Informe de Progreso del Comité Institucional de Educación General 
 
Los miembros del Senado aprueban la participación de los miembros del Comité Institucional de 
Educación General para la discusión del asunto.  
 
Los miembros del Senado reciben el Informe de Progreso del Comité Institucional de Educación 
General (CIEG) y aprueban las siguientes recomendaciones:  
 

1. Que se apruebe la definición de la educación general aprobada por el CIEG, por 
unanimidad, en la reunión del 30 de octubre de 2020.  



 

 

 
2. Que se apruebe el Plan de Trabajo del Comité aprobado por unanimidad por el CIEG en 

la reunión del 6 de mayo de 2021.  
 
3. Que el Senado establezca un plazo para que los Departamentos implementen los 

cambios que sean necesarios en los currículos de sus programas subgraduados para 
cumplir con los requisitos que se adopten para la Educación General, una vez aprobados.  

 
4. Que el Senado sugiera a los Departamentos que mantengan sus requisitos mínimos 

vigentes de la educación general de sus facultades según constan en el catálogo 
subgraduado 2021-2022 hasta que se aprueben los nuevos requisitos de la Educación 
General.  

 
5. Que permita la continuación de las revisiones curriculares que estén actualmente siendo 

propuestas y que pueda considerar cualquiera de estas revisiones antes de que se 
establezcan nuevos requisitos de Educación General. 

 
Moción del Sen. Rubén A. Vélez Baigés relacionada con la celebración de los actos de graduación 
2021 y los actos de graduación de la Clase 107 
 
Los miembros del Senado aprueban moción solicitando a la administración del RUM que se lleven 
a cabo los actos de graduación de manera presencial, cumpliendo con el protocolo establecido en 
la Certificación 15-13 de forma atemperada a la pandemia y en cumplimiento con las Órdenes 
Ejecutivas. A su vez, se le solicita que se tome una determinación final sobre los actos de graduación 
de la clase graduanda pasada (Clase 107), y que esta sea informada a los egresados de la clase. 
 
Moción de la Sen. Freya Toledo Feria relacionada con los actos de graduación 2021 
 
Los miembros del Senado aprueban moción solicitando que el Presidente de la UPR, Dr. Jorge 
Haddock, permita que los recintos celebren sus actos de graduación 2021 de manera presencial, 
siempre y cuando desarrollen logísticas que cumplan con las medidas de seguridad debido al 
COVID-19. 
 
Los miembros del Senado aprueban moción de receso.  
 
Se recesa la reunión a las doce y cuatro minutos de la tarde. 
 

DE TODO LO CUAL DOY FE Y CERTIFICO, 
 
 
 

Jessica Pérez Crespo  
       Secretaria  

 
APROBADO 
 
 
 
Betsy Morales Caro, Ph.D. 
Rectora Interina 
 
 



 

 

Sesión de la tarde del martes, 25 de mayo de 2021 
 
SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES ELECTOS: 
  
Presentes:

Hilton Alers Valentín 
Rafael A. Boglio Martínez  
Arsenio Cáceres Fernández   
Beatriz I. Camacho Padrón 
Carmen Castañeyra 
Dana Collins  
Perla N. Colón Marrero 
Lisandra Colón Rivera 
Elva Consuelo Estévez 
Merari Feliciano Rivera 
Eric J. Figueroa Rosas 
Luz I. Gracia Morales 
Mark W. González Pérez  
Jeffrey Herlihy 
Matilde Iglesias Curbelo  

José M. Irizarry Rodríguez 
Nairmen Mina Camilde  
Valeria C. Ortiz Lugo 
Rosario de los A. Ortiz Rodríguez 
Omell Pagán Parés 
Christopher Papadopoulos 
Elsie I. Parés Matos  
Leyda Ponce de León  
Orlando E. Ramos Rosado 
Katerin R. Rodríguez Padilla  
Robinson Rodríguez Pérez  
Javier Sepúlveda Alancastro    
Freya Toledo Feria  
Elsie Torres Negrón 
Uroyoán R. Walker Ramos

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES EX OFFICIO: 
 
Presentes:
David González López 
Kenneth R. De León Colón   
Fernando Gilbes Santaella 
Raúl E. Macchiavelli 
Omar I. Molina Bas 
Pedro Vásquez Urbano 

Milagritos González  
Giancarlo X. Ortiz Rivera 
Betsy Morales Caro 
Anidza Valentín Rodríguez 
Bienvenido Vélez Rivera 
Rubén A. Vélez Baigés

                                                                                      
Excusados:
Jorge Haddock Acevedo                                                                                                        
Andrés W. Cubero Cruz 
Evi De la Rosa Ricciardi 
Ernesto Otero Morales 
 
Invitados:
Larizza Hernández  
 
Secretaria:                                                                 Asistentes: 
Jessica Pérez Crespo                                                  Blanca Vélez Martínez 
                                                                                     Sylvia Barbosa Oliver 
                                                                                     Nashaly Aponte Vélez 
 
Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba indicada 
previa convocatoria del Rector, Dr. Agustín Rullán Toro.  Se retoma la reunión a la una y dieciséis 
minutos de la tarde utilizando la plataforma “Google Meet”. La Secretaria pasa lista y constata el 
cuórum con la presencia de cuarenta y dos miembros del Senado, según consta de la lista que 
antecede. 



 

 
 

En la reunión participan como personal de apoyo el Ing. Víctor Díaz Rodríguez, el Ing. Martín 
Meléndez y el Sr. David Lugo Tirado.  

 
ASUNTOS NUEVOS 
 
Resolución del Sen. Robinson Rodríguez Pérez, relacionada con los recortes presupuestarios al 
Servicio de Extensión Agrícola 
 
Los miembros del Senado aprueban por consentimiento unánime la resolución del Sen. Robinson 
Rodríguez Pérez, relacionada con los recortes presupuestarios al Servicio de Extensión Agrícola.  
 
Resolución del Sen. Robinson Rodríguez Pérez, relacionada con los recortes presupuestarios a la 
Estación Experimental Agrícola 
 
Los miembros del Senado aprueban por consentimiento unánime la resolución del Sen. Robinson 
Rodríguez Pérez, relacionada con los recortes presupuestarios a la Estación Experimental Agrícola. 
 
Moción de la Sen. Freya Toledo Feria relacionada con el inicio de clases presenciales en agosto de 
2021 
 
Los miembros del Senado aprueban la siguiente moción: 
 
El Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez exige al Presidente de la Universidad 
de Puerto Rico, Dr. Jorge Haddock Acevedo que, de no haber razones salubristas imprevistas que 
lo impidan, se inicien las clases presenciales en los recintos de la UPR en el mes de agosto de 
2021. Así mismo, exige al Rector, Dr. Agustín Rullán Toro, ser portavoz de este reclamo de la 
comunidad académica que representa. El Senado Académico solicita que se publique en o antes 
del miércoles, 23 de junio de 2021 el plan de la administración del RUM para regresar a las clases 
presenciales en agosto y que se tomen las medidas salubristas que sean identificadas como 
necesarias en el mismo. 
 
Proyecto educación en equidad de género, hostigamiento sexual y violencia de género en el Recinto 
Universitario de Mayagüez 
 
La Dra. Milagritos González Rivera, Decana Asociada, presenta el Proyecto educación en equidad 
de género, hostigamiento sexual y violencia de género en el Recinto Universitario de Mayagüez.  
Los miembros del Senado aprueban moción para que todo y toda estudiante del RUM tenga 
certificado de haber tomado los módulos de “Equidad de género”, “Hostigamiento sexual y “Violencia 
de género” antes de poder completar el pago de su matrícula para el segundo semestre 2022.  A 
partir de agosto de 2022, todo estudiante de nuevo ingreso deberá completarlos antes del pago de 
su matrícula de su segundo semestre. 
 
Los miembros del Senado aprueban la siguiente moción: 
 

1. El Senado Académico solicita a la Junta Administrativa que instruya al personal de la 
institución que deben tomar los módulos de "Equidad de género", "Hostigamiento sexual y 
“Violencia de género" según sean difundidos.  
 



 

 
 

2. El Senado Académico solicita a la Junta Administrativa que instruya a Decanos y Decanas y 
a la dirección departamental a supervisar que su personal cumpla con la directriz de tomar 
los módulos de "Equidad de género" y de "Hostigamiento sexual y violencia de género" y 
tomar en cuenta el cumplimiento oportuno de dicha instrucción en las evaluaciones 
correspondientes.  
 

3. El Senado Académico solicita a la Junta Administrativa que exija que a partir de enero 2022 
todo personal docente o no docente de nueva contratación regular o irregular deba completar 
los módulos de "Equidad de género” y de "Hostigamiento sexual y violencia de género" dentro 
de los primeros dos meses de comenzar sus funciones en el Recinto Universitario de 
Mayagüez. 

 
ELECCIONES  
 
Representante ante la Junta de Retiro  
 
La Prof. Gloriselle Negrón Ríos es electa como representante ante la Junta de Retiro.  
 
Representantes ante la Junta de Disciplina 
 
La Sen. Elsie I. Parés Matos y la Sen. Beatriz I. Camacho Padrón son electas como representantes 
ante la Junta de Disciplina.  
 
ACTA   
 
Los miembros del Senado aprueban con corrección el acta de la reunión ordinaria celebrada en las 
sesiones del martes, 20 y 27 de abril de 2021. 
 
Los miembros del Senado aprueban el acta de la reunión extraordinaria celebrada en la sesión del 
martes, 4 de mayo de 2021. 
 
INFORME DEL RECTOR 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector se incorpora a la reunión para presentar su informe. 
 
Los miembros del Senado acuerdan dejar pendiente para la próxima reunión la comunicación de la 
Lcda. Gretchen Huyke Nicole, Asesora Legal Externa y el Informe del Comité de Ley y Reglamento 
relacionado con la Enmienda al Reglamento Interno del Senado Académico. 
 
abril 

21 Visita del Hon. Ramón González Beiró, Nominado Secretario de Agricultura de Puerto 
Rico, a las instalaciones de la Estación Experimental de Lajas 
 
Reunión con el Sr. Wilson Crespo, Director de Presupuesto; Profa. Mercedes Ferrer, 
Directora de OPIMI; y la Sra. Lyzette Rodríguez, Directora de Finanzas; en preparación 
para la visita del Comité de Presupuesto de la Junta Universitaria 
 
Reunión con el Comité de Presupuesto de la Junta de Gobierno, el Sr. Wilson Crespo, 
Profa. Mercedes Ferrer y la Sra. Lyzette Rodríguez sobre el presupuesto del Recinto 
Universitario de Mayagüez 



 

 
 

 
22 
 
 

22 
 

Reunión semanal con el Dr. William Hernández y la Sra. Rocío Zapata, ayudantes del 
Rector, para atender asuntos pendientes y firma de documentos oficiales 
 
Reunión con la Dra. Ingrid Padilla relacionada con asuntos que atiende como Ayudante 
del Rector para asuntos de investigación 
 
Reunión con el Dr. Fernando Gilbes y el Dr. Douglas Santos relacionada con logros y 
necesidades del Departamento de Psicología 
 
Reunión de la Junta Administrativa 
  

23 Reunión semanal con el Dr. Ubaldo Córdova y la Dra. Sonia Rivera, Rectora de Aguadilla 
sobre el Instituto de Aeronáutica y Aeroespacial de Puerto Rico (IAAPR) 
 
Reunión con el Dr. Manuel Jiménez Cedeño sobre asuntos pendientes del Centro de 
Investigación y Desarrollo  
 

26 
 
 
 
 
 
 
 

Reunión semanal de Staff con los decanos, directores y ayudantes del Rector  
 
Reunión del Presidente Jorge Haddock Acevedo con los Rectores del Sistema de la UPR 
 
Reunión sobre el RUM como Centro de Vacunación con los directivos de los cuales se 
necesita su insumo durante el proceso de vacunación  
 
Reunión extraordinaria de la Junta de Directores del Mayagüez Housing Facilities, Inc. 
 

27 Reunión con la Lcda. Gretchen Huyke sobre asuntos de la Oficina de Asesoría Legal 
 
Continuación de reunión del Senado Académico 
 

28 Reunión con el Dr. Jorge Haddock Acevedo, Presidente, con los rectores del sistema de 
la UPR 
 
Reunión con la Dra. Ingrid Padilla para atender asuntos pendientes como Ayudante del 
Rector para asuntos de investigación 
 
Reunión con el Dr. Jorge Haddock Acevedo, Dr. Luis A. Ferrao, Dra. Wanda Maldonado 
y el Dr. Ubaldo Córdova sobre el reclutamiento graduado 
 
Reunión del Comité de Presupuesto de la Junta Universitaria  
 

29 Reunión semanal con los ayudantes del Rector para atender asuntos pendientes 
 
Reunión con la Lcda. Gretchen Huyke relacionada con la política de vacunación 
 
Reunión con la estudiante internacional Joysy Tafur quien cursa su maestría en 
Ingeniería Mecánica en el Recinto Universitario de Mayagüez  
 



 

 
 

30 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Bienvenida a los participantes de la Asamblea Anual del Servicio de Extensión Agrícola 
 
Reunión con el Presidente Dr. Jorge Haddock Acevedo y los rectores del sistema sobre 
presupuesto 
 
Diálogo con los doctores Betsy Morales, Jorge Ferrer, Ivelisse Negrón, William 
Hernández y Pedro Vásquez sobre los fondos de capacitación para servidores públicos 
por la Oficina de Administración y Transformación de los Recursos Humanos, OATRH  
 
Reunión con el Dr. Manuel Jiménez Cedeño sobre asuntos pendientes del Centro de 
Investigación y Desarrollo  

 
mayo 

3 Reunión semanal de Staff con los decanos, directores y ayudantes del Rector 
 
Evaluación, como parte del jurado, de los dibujos del Certamen de Diseño de Tarzán y 
Jane realizados por la comunidad universitaria  
 
Reunión de los Rectores con el Presidente de la Universidad de Puerto Rico 
 

4 
 

Reunión con la Lcda. Gretchen Huyke sobre decisiones relacionadas a asuntos que 
atiende la unidad de Asesoría Legal 
 
Reunión con la Lcda. Gretchen Huyke, con las estudiantes Génesis Alvelo, pasada 
presidenta del CGE y Karla Crespo, presidenta del Consejo de Artes y Ciencias, sobre 
estatus de querella presentada 
 
Reunión extraordinaria del Senado Académico  
 
Actividad de reconocimiento a los miembros del Consejo General de Estudiantes y los 
consejos de las facultades 
 

5 Reunión del Presidente Dr. Jorge Haddock y los Rectores del Sistema de la UPR 
 
Reunión con representantes del Consejo General de Estudiantes sobre la certificación 
número 20-21-47 del mencionado cuerpo estudiantil 
 
Reunión de la Junta Universitaria 
 

6 Reunión con los ayudantes del Rector para atender asuntos pendientes 
 
Iniciación de los nuevos participantes de la organización estudiantil Come Colegial  
 
Reunión con la Dra. Betsy Morales y el Dr. Pedro Vásquez sobre varios asuntos del 
Decanato de Asuntos Académicos 
 
Reunión con la Arq. Jennifer Lugo sobre propuesta para fondos CDBG 
 



 

 
 

7 Reunión semanal con el Dr. Ubaldo Córdova y la Dra. Sonia Rivera, Rectora de 
Aguadilla sobre el Instituto de Aeronáutica y Aeroespacial de Puerto Rico (IAAPR) 
 
Visita del Dr. Jorge Haddock Acevedo a la Estación Experimental Agrícolas en Río 
Piedras y sus inmediaciones  
 

8 Reunión con el Dr. Jorge Haddock Acevedo, Ing. Víctor Díaz, Sr. Wilson Crespo y 
representantes de Administración Central sobre los “Dashboard” 
 
Visita del Dr. Jorge Haddock Acevedo, Presidente a los proyectos de mejoras 
permanentes en el RUM 
 

10 
 
 
 
 
 
 
 
 

Reunión semanal de Staff con los decanos, directores y ayudantes del Rector 
 
Reunión del Presidente Dr. Jorge Haddock Acevedo con los Rectores del Sistema de 
la UPR 
 
Reunión con el Dr. Jonathan Muñoz sobre posible plan de graduación 2021 
 
Reunión del Presidente Dr. Jorge Haddock Acevedo con los Rectores del Sistema en 
preparación para las vistas públicas sobre la Reforma Universitaria 
 

11 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Reunión con la Lcda. Gretchen Huyke para atender asuntos de Asesoría Legal  
 
Reunión con el Ing. Edwin González - Director Ejecutivo de la Autoridad de 
Transportación y Obras Públicas, Dr. Omar Molina Bas y Sr. Ángel Pérez sobre 
construcción en la PR-2 
  
Reunión con el Sr. Wilson Crespo relacionada con el presupuesto 
 
Reunión con el Dr. Omar Molina Bas, Sra. Madelyn Ríos y la Ing. María Fernández 
sobre enmienda al protocolo del Plan de Control de Exposición al Covid-19 
 
Reunión del Presidente Dr. Jorge Haddock Acevedo con los Rectores del Sistema en 
preparación para las vistas públicas sobre la Reforma Universitaria 
 

12 Reunión con el Dr. Bienvenido Vélez, Dra. Cristina Pomales, Lcda. Gretchen Huyke y 
la Sra. Ellen Ríos sobre autorización para estudiantes COOP de acuerdo a directrices 
del Presidente de la UPR 
 
Reunión con el Dr. Gustavo Cortina y la Lcda. Gretchen Huyke sobre acciones 
correctivas en las gestiones de casos de hostigamiento 
 
Reunión del Presidente Dr. Jorge Haddock Acevedo con los Rectores del Sistema en 
preparación para las vistas públicas sobre la Reforma Universitaria 
 
Reunión con el Dr. Manuel Jiménez Cedeño, Sra. Brunilda Negrón, Sr. Wilson Crespo, 
Sra. Mayra Borrero, Sra. Lyzette Rodríguez, Sr. Ángel Pérez, Dr. Omar Molina Bas y       



 

 
 

Dra. Ingrid Padilla sobre diversos asuntos relacionados al Centro de Investigación y 
Desarrollo 
 

13 Vista pública sobre Reforma Universitaria en el Senado de Puerto Rico 
 
Reunión con el Sr. Wilson Crespo y los decanos de facultades sobre presupuesto  
 
Reunión de Junta Administrativa 
 

14 
 
 
 
 
 
 
 

Reunión semanal con el Dr. Ubaldo Córdova y la Dra. Sonia Rivera, Rectora de 
Aguadilla sobre el Instituto de Aeronáutica y Aeroespacial de Puerto Rico (IAAPR) 
 
Vistas de Presupuesto del Recinto Universitario de Mayagüez ante el Comité de 
Presupuesto de la Junta Universitaria 
 
Reunión con el Dr. Raúl Macchiavelli, Decano de Ciencias Agrícolas, sobre el 
Presupuesto del SEA y EEA 
 
Reunión con el Dr. Fernando Gilbes, Decano de Artes y Ciencias y la Dra. Astrid Cruz, 
Directora del Departamento de Química sobre convocatoria de plaza docente 
 

15 Conversatorio sobre Presupuesto con el Dr. Jorge Haddock, Presidente, Rectores y 
Personal de los Recintos en UPR Utuado 
 

17 Reunión semanal de Staff con los decanos, directores y ayudantes del Rector 
 
Reunión del Presidente Dr. Jorge Haddock Acevedo con los Rectores del Sistema de 
la UPR 
 
Reunión con el Jurado para evaluar el diseño de Jane y Tarzán 
 
Reunión con el Dr. Omar Molina, Decano de Administración, Prof. Mercedes Ferrer, 
Directora de OPIMI, Sr. Ángel Pérez, Decano Asociado de Administración y el                
Sr. Frankie Padilla, Director de Compras, sobre salones híbridos 
 

El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector presenta el último dashboard que se ha estado trabajando, 
específicamente el área de admisiones graduadas. Hemos estado prestando atención en las últimas 
semanas a ésta área, ya que el futuro del cuerpo estudiantil requiere que mejoremos las admisiones 
graduadas debido a que se ha observado cierta disminución los últimos años y es bueno tener los 
datos para formular estrategias que atraigan a los estudiantes a nuestros programas.  
 
El Sen. Hilton Alers Valentín agradece que se mencione el asunto de las admisiones graduadas ya 
que desde su carácter personal ha tenido cierta preocupación en cuanto al tema. Ha llegado a su 
atención el caso de dos estudiantes cuyas solicitudes de admisión al programa graduado fueron 
denegadas, indica que conoce la calidad del trabajo y el alto aprovechamiento académico de los 
estudiantes. Ambos solicitaron comunicación con los departamentos a los que presentaron su 
solicitud para tener conocimiento acerca de algún error ocurrido en el proceso de admisión, pero 
luego de algunos intentos, no obtuvieron respuesta. Como consecuencia, uno de ellos decidió 
continuar con una oferta de trabajo y el otro solicitante procedió a someter su solicitud al programa 
graduado en otra universidad.  Además, le preocupa el hecho de que existan más casos igual a 



 

 
 

estos en el programa de admisiones graduadas y esta sea una de las razones para la disminución 
de solicitudes.  
 
El Sen. Agustín Rullán Toro menciona que el número de solicitudes presentadas en el dashboard 
son las que se encuentran considerándose para el semestre que comienza en el mes de agosto. En 
estos momentos contamos con alrededor de ochocientos estudiantes matriculados en los 
programas graduados.  La Sen. Betsy Morales Caro interesa obtener más información sobre la 
preocupación presentada por el senador Alers y le solicita que se comunique para poder analizar 
los casos. Debido a que las decisiones de admisión se obtienen primero del programa, en caso de 
que el solicitante tenga buen aprovechamiento académico el programa es el que acepta o no, la 
escuela graduada se encarga de tramitar la información.  El doctor Rullán menciona que al realizar 
el ejercicio de observar los datos podemos darnos cuenta de que hay muchas cosas que mejorar, 
incluso con nuestros propios estudiantes subgraduados que desean continuar estudios en nuestro 
recinto para los cuales el proceso resulta ser interesantemente burocrático.  Estos asuntos 
posiblemente deban presentarse ante el Consejo Graduado, pero es importante que podamos 
detectar las mejoras que podemos llevar a cabo y establecer estrategias para atraer estudiantes 
graduados.    
 
La Sen. Betsy Morales Caro agradece la labor de los senadores y desea un verano tranquilo con 
mucha salud.  A los que se gradúan les desea éxito, al igual que a los senadores que completan su 
término.   
 
El Sen. Agustín Rullán Toro agradece a todos los que durante este año han estado dando el máximo 
en su labor, de igual manera tratamos de hacer uso de nuestras habilidades y conocimientos para 
tomar las decisiones correctas y encaminar al Recinto en la mejor dirección posible.  Quedan meses 
interesantes donde se está trabajando cómo van a ser las clases en agosto y la vacunación, no 
tenemos un panorama certero, pero no pierdan de vista lo que está sucediendo debido a que quedan 
meses dinámicos y se estarán tomando decisiones importantes.   A los que estarán ofreciendo 
cursos les deseo un verano productivo y los que van a tomar descanso que tengan un merecido 
descanso.  
 
La Sen. Betsy Morales Caro felicita al senador estudiantil Rubén A. Vélez Baigés quien se gradúa.  
 
Los miembros del Senado aprueban moción de cierre.  
 
Se culmina la reunión a las cuatro y cuarenta y tres minutos de la tarde. 
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